

El Ovallino



NUEVO HORARIO EN LA PLAZA DE ARMAS DE MONTE PATRIA

MERCADO CAMPESINO ATENDERÁ LOS VIERNES

04



USO DE HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS

CAPACITACIÓN DIGITAL PARA VECINOS DE EL PALQUI

05

PROBLEMAS DE INFRAESTRUCTURA Y CONVIVENCIA

ACUSAN DEFICIENCIAS EN CESFAM DE OVALLE

Falta de comedores, malas interacciones entre funcionarios e incluso acusaciones de maltrato se registran en algunos centros de salud primaria de la comuna. Desde la municipalidad manifestaron estar al tanto de las problemáticas, a las cuales se les está buscando solución. 02



CSD OVALLE SE AFIRMA EN EL LIDERATO CON SU QUINTO TRIUNFO CONSECUTIVO 08

LUCIANO ALDAY

CONSUMO DE DROGAS Y AMENAZAS A VECINOS

CONTENEDORES DE BASURA HISTÓRICA GENERAN FOCO DE DELINCUENCIA

03



DEFICIENCIAS FUERON CONVERSADAS EN EL CONCEJO MUNICIPAL

Denuncian **problemas de infraestructura y convivencia** en centros de salud primaria de Ovalle

Falta de comedores, malas interacciones entre funcionarios e incluso acusaciones de maltrato se registran en algunos CESFAM de la comuna, lo que podría conllevar a una mala atención hacia los pacientes. El alcalde de Ovalle manifestó estar al tanto de estas problemáticas, a las cuales se les está buscando solución.



La concejala Fanny Vega denunció algunas deficiencias en el CESFAM Marcos Macuada de Ovalle.

EL OVALLINO

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Un tema comentado en la última sesión del concejo municipal de Ovalle fue la existencia de supuestos problemas internos en cuanto a la convivencia e infraestructura en los centros de salud primaria de la comuna, situación que finalmente puede repercutir en la correcta atención de las personas.

En la sesión de concejo del martes 11 de julio, la concejala Fanny Vega expuso diversas problemáticas relacionadas con las dependencias de salud de la comuna, más específicamente en el CESFAM Marcos Macuada.

La integrante del concejo comunal y presidenta de la comisión de salud, señaló que “he asumido con responsabilidad el deber de encontrar soluciones a estas situaciones preocupantes. Especialmente me ha llamado la atención la constancia con la que se han reportado casos de acoso laboral en dicho centro, los cuales están siendo investigados mediante un sumario administrativo. Sin embargo, es fundamental que las respuestas y acciones pertinentes se realicen en tiempo y forma adecuada para evitar que las víctimas se sientan desmotivadas para asistir a su lugar de trabajo debido a la angustia generada”.

La concejala comunista agregó que “visité las instalaciones del CESFAM Marcos Macuada y me encontré con una escena lamentable; los y las trabajadoras comían al aire libre, protegidos únicamente por toldos del verano o invierno. Esta situación debe ser abordada y solucionada a la

“TENEMOS FUNCIONARIOS QUE ALMUERZAN BAJO TOLDOS DESDE LA PANDEMIA, NECESITAMOS MEJORAS EN INFRAESTRUCTURA, SOBRE TODO LOS COMEDORES. HEMOS NOTADO PROBLEMAS DE CONVIVENCIA EN ALGUNOS CENTROS DE SALUD Y TAMBIÉN MALOS TRATOS POR PARTE DE CIERTAS JEFATURAS”

CLAUDIO JIMÉNEZ
DIRIGENTE DE LA CONFUSAM OVALLE

brevidad posible, al igual que otras circunstancias que requieren una intervención real. Quiero reafirmar mi compromiso inquebrantable de solucionar estas problemáticas, así como otras que me he comprometido a abordar junto a los y las funcionarias de salud del área urbana como rural”.

Diario El Ovallino tomó contacto con la CONFUSAM de Ovalle, en donde se

“NOSOTROS ESTAMOS REORDENANDO EL DEPARTAMENTO DE SALUD Y REALIZANDO ALGUNAS MODIFICACIONES DE LAS PERSONAS A CARGO DE ALGUNAS SECCIONES, PORQUE QUEREMOS MEJORAR EL SISTEMA, LA INFRAESTRUCTURA Y EL FUNCIONAMIENTO DE LOS CENTROS DE ATENCIÓN PRIMARIA EN NUESTRA COMUNA”

JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE

reafirmaron las palabras expuestas por la concejala, y también se informó que se han gestionado soluciones con la máxima autoridad comunal.

“Nosotros ya hemos solicitado apoyo al alcalde, tenemos funcionarios que almuerzan bajo toldos desde la pandemia, necesitamos mejoras en infraestructura, sobre todo los comedores. Hemos notado problemas

de convivencia en algunos centros de salud y también malos tratos por parte de ciertas jefaturas. Entiendo que el alcalde instruyó la realización de ciertas investigaciones sumarias y nosotros estamos a la espera de esos resultados”, declaró Claudio Jiménez, histórico dirigente de la CONFUSAM ovallina.

CARTAS EN EL ASUNTO

Consultado por esta situación, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, explicó que “desde que llegamos a la administración municipal hemos estado visitando los centros de salud y verificando algunos problemas que presentan, principalmente, en materia de infraestructura y también, en algunos casos, en el sistema eléctrico. Estos problemas lo verificamos el día que tuvimos precipitaciones e iniciamos un levantamiento de información para darle solución en el corto plazo a inconvenientes en algunas salas y en su funcionamiento en general”.

La máxima autoridad comunal agregó que “a esto, se suman los inconvenientes en materia de recursos humanos. Nosotros estamos reordenando el Departamento de Salud y realizando algunas modificaciones de las personas a cargo de algunas secciones, porque queremos mejorar el sistema, la infraestructura y el funcionamiento de los centros de atención primaria en nuestra comuna”.

AUTORIDADES BUSCAN MEDIDAS PARA MEJORAR LA SENSACIÓN DE SEGURIDAD

Contenedores de basura en avenida Costanera generan foco de delincuencia

Vecinos señalan que dos depósitos municipales para basura histórica se han convertido en un punto de encuentro para sujetos que consumen drogas, quienes incluso habrían amenazado a quienes transitan por el lugar.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Los contenedores de basura histórica que dispuso la Municipalidad de Ovalle en avenida Costanera se han transformado en un punto delictuoso, esto por culpa de antisociales que han mal ocupado el lugar al desarrollar distintas incivildades.

Los vecinos que viven cerca de los contenedores dicen preferir mantener sus nombres reservados ya que han sido amedrentados y amenazados por quienes se juntan en el lugar a beber alcohol o consumir drogas.

Asimismo, la Costanera de Ovalle también es un lugar donde muchos deportistas acuden para realizar sus ejercicios, por lo que la presencia de estas personas cerca de los depósitos



Los contenedores de basura histórica se han transformado en un punto de incivildades.

EL OVALLINO



Los vecinos manifiestan su preocupación, ya que han sido amedrentados por antisociales

EL OVALLINO

“LOS VECINOS ESTÁN MUY ATEMORIZADOS PORQUE EN LAS NOCHES SE JUNTAN PERSONAS EN ESE SECTOR, PRENDEN FUEGO E INCLUSO REALIZAN TRANSACCIONES DE DROGA. ES MÁS, UN FUNCIONARIO MUNICIPAL FUE AMENAZADO CUANDO FUE A RETIRAR LA BASURA POR UNA PERSONA QUE ESTABA DURMIENDO EN SU INTERIOR”

CARLOS RAMOS
CONCEJAL DE OVALLE

aumenta la sensación de inseguridad.

En la sesión de concejo municipal efectuada el pasado martes 11 de julio, el concejal Carlos Ramos expuso que unos contenedores de basura ubicados en el sector de la Costanera estarían ocasionado muchos problemas a los vecinos que residen cerca de estos depósitos.

Según señaló el integrante del concejo comunal; “los vecinos están muy atemorizados porque en las noches se juntan personas en ese sector, prenden fuego e incluso realizan transacciones de droga. Es más, un funcionario municipal fue amenazado cuando fue a retirar la basura por

una persona que estaba durmiendo en su interior”.

El edil ovallino agregó que “ya le hice saber esta situación al alcalde y, en mi opinión, esos contenedores deben ser removidos o rotados en otro sector; sabemos que muchas personas acuden a dejar su basura pero tenemos que mejorar la seguridad por los individuos que deambulan por el sector durante la noche”.

MEDIDAS PARA FORTALECER LA SENSACIÓN DE SEGURIDAD

Desde el municipio explicaron que se trata de contenedores históricos de

basura donde la gente acude constantemente a dejar sus residuos. Si bien hay veces en que estos quedan llenos, las cuadrillas siempre están retirando las bolsas para que los depósitos no estén saturados.

Finalmente, respecto a la sensación de inseguridad por parte de los vecinos, el Alcalde Jonathan Acuña señaló que “tenemos que fortalecer proyectos como el recambio de luminarias, alarmas de seguridad, patrullaje de carabineros y seguridad ciudadana, entre otras acciones. Queremos trabajar con el objetivo de aumentar la sensación de seguridad de nuestra gente”.

PRODUCTOS DE ALTA CALIDAD Y PRECIOS CONVENIENTES

Mercado Campesino aumenta sus días de realización en Monte Patria

El espacio de comercialización ahora también estará presente los viernes en la Plaza de Armas de la cabecera comunal. En este lugar es posible encontrar quesos de cabra, frutas, hortalizas, conservas, mermeladas, huevos, tejidos artesanales, entre otros.

Monte Patria

Una buena noticia es la que trae el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) para todos quienes les gusta disfrutar de productos frescos, de calidad y que ofrecen a la venta los pequeños productores y productoras de la comuna limarina.

¿En qué consiste? El Mercado Campesino de Monte Patria aumentó la cantidad de días de funcionamiento, pasando de establecerse solo una vez al mes a, desde julio del 2023, estar todos los viernes, de 10:00 a



En el Mercado Campesino de Monte Patria es posible encontrar diversos productos.

CEDIDA

15:00 horas en la Plaza de Armas de la comuna.

La iniciativa cuenta con 11 participantes usuarios o usuarias del servicio del agro. Uno de ellos es María Díaz, quien comercializa frutos secos, huesillos, entre otros. "La misma comunidad nos fue pidiendo que estuviéramos más días. Se dio una dinámica muy bonita, porque la gente apreció mucho

"LA MISMA COMUNIDAD NOS FUE PIDIENDO QUE ESTUVIERAMOS MÁS DÍAS. SE DIO UNA DINÁMICA MUY BONITA, PORQUE LA GENTE APRECIÓ MUCHO LO QUE ESTÁBAMOS HACIENDO"

MARÍA DÍAZ
COMERCIANTE DE FRUTOS SECOS

lo que estábamos haciendo, por eso nosotros como productores decidimos que sería bueno posicionarnos en la plaza todos los viernes. Estamos con hartito entusiasmo, nos hemos afiatado bien y estamos con las ganas de ofrecer más productos y con la mejor presentación", comentó.

Quienes visiten este espacio de comercialización podrán encontrar queso de cabra, frutas, hortalizas, conservas, mermeladas, huevos, tejidos artesanales, entre otros.

"Hemos sido testigos de los buenos resultados que ha tenido esta iniciativa y la muestra clara es el incremento de los días de su funcionamiento. Los mismos visitantes y ya clientes del Mercado han conversado con los productores y les comentaron el interés que tenían de poder contar con sus productos, que han resultado ser de muy buena calidad y a un precio conveniente más días al mes. Por supuesto hago el llamado a todas las personas a visitar este Mercado

y los otros que se efectúan a lo largo de la región de Coquimbo", destacó la Directora Regional (S) de INDAP, Tonya Romero.

Como lo indicó la máxima autoridad regional del servicio del agro, al Mercado Campesino de Monte Patria se suman otras 3 comunas que realizan de forma permanente esta iniciativa del Programa de Comercialización de INDAP: Punitaqui (miércoles y viernes, de 08:00 a 14:00 horas, en Avenida Las Torres), Combarbalá (viernes, de 09:00 a 14:00 horas, en la Plaza de Armas) y Ovalle (de viernes a domingo, de 10:00 a 18:00 horas, en el Mall Open Plaza Ovalle).

El Seremi de Agricultura, Christian Álvarez, sostuvo que tener espacios de comercialización para los productos de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena "es esencial para mejorar la calidad de vida de los habitantes del campo, ya que les permite evitar intermediarios y obtener ingresos de forma constante. Por lo anterior es que como Ministerio de Agricultura nos alegra informar que el Mercado Campesino de INDAP en la comuna de Monte Patria ha aumentado sus días de realización, contemplando finalmente su instalación todos los días viernes de cada mes, dando a la comunidad la opción de adquirir productos sanos y de calidad.

Los interesados e interesadas en conocer más información sobre las actividades y concursos de INDAP en la región de Coquimbo pueden visitar las redes sociales de la institución: Instagram (@indapcoquimbo), Facebook (INDAP Coquimbo) y Twitter (@indap_coquimbo).

CARTELERA

CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

UN TOTAL DE 20 BENEFICIADOS

Comunidad de El Palqui y alrededores se capacitan en curso de alfabetización digital

La iniciativa corresponde a la programación regular de la Unidad de Capacitación y Empleo municipal, la que cada semestre ofrece diversas herramientas formativas a la comunidad.

Monte Patria

El pasado martes y jueves, un grupo de 20 personas se reunió para participar de un exitoso taller de iniciación e instrucción digital. Las clases duraron cuatro horas cada día y quienes participaron pudieron adquirir habilidades esenciales para desenvolverse en el mundo computacional, aprovechando así las tecnologías a su favor, para abrir sus horizontes.

El principal objetivo detrás del taller fue capacitar a los vecinos y vecinas de la zona, en el uso de herramientas básicas pero útiles, promoviendo así su inclusión digital y facilitando cómo se desenvuelven en la web. Los temas abordados incluyeron el manejo del correo electrónico, la elaboración de textos, el uso de la clave única y el dominio de Microsoft Word.

Bajo la guía de la Unidad de Capacitación y Empleo municipal, los participantes recibieron instrucción teórica y práctica, lo que les permitirá enfrentarse con confianza a futuros desafíos tecnológicos y usar estas herramientas para su beneficio. Aprender a utilizar el correo electrónico fue especialmente beneficioso, ya que les brinda la posibilidad de agilizar la comunicación, considerando la extensión geográfica de nuestro territorio y la concentración de algunas instituciones para realizar ciertos trámites y gestiones.

La instancia fue apreciada también por Sheila Ogalde, Coordinadora de la Unidad de Capacitación y Empleo Municipal (UCEM), "Para nosotros es muy significativo poder entregarle herramientas de capacitación a nuestros vecinos porque significa que se encuentran más preparados para enfrentar el mundo laboral o el mundo independiente y acercar estas oportunidades que muchas veces no son recurrentes en la comuna. Hay varios talleres disponibles, hemos centrado muchos talleres en públicos objetivos generales, por ejemplo, vamos a trabajar con agricultura orgánica con los abuelitos de Chañaral Alto con el programa centro diurno y además vienen talleres para contribuyentes enfocados principalmente en atención al cliente y contabilidad, también tenemos otros talleres enfocados a emprendedores".

Otro aspecto que se trabajó en la instancia formativa fue la elaboración de

"PARA NOSOTROS ES MUY SIGNIFICATIVO PODER ENTREGARLE HERRAMIENTAS DE CAPACITACIÓN A NUESTROS VECINOS PORQUE SIGNIFICA QUE SE ENCUENTRAN MÁS PREPARADOS PARA ENFRENTAR EL MUNDO LABORAL O EL MUNDO INDEPENDIENTE"

SHEILA OGALDE

COORDINADORA DE LA UNIDAD DE CAPACITACIÓN Y EMPLEO MUNICIPAL (UCEM)

documentos y el uso de la clave única, un recurso esencial para acceder a una amplia gama de servicios en línea, cómo tramites gubernamentales y transacciones bancarias. Actualmente esta herramienta es fundamental y facilita la interacción del territorio con diversas plataformas digitales.

En general, dentro la valoración de la población, se repitió la utilidad que este taller tiene dentro de los hogares y a la hora de apoyar a los más pequeños a agilizar algunas tareas escolares, sobre esto Alejandra Veliz, una vecina asistente del ciclo digital se detuvo a contar su experiencia, "Significa mucho para nosotros, este taller nos ayuda para las tareas con los niños, mi marido que trabaja afuera siempre hay que estar mandándole papeles, escaneando, así que es muy provechoso. Hemos tenido clases prácticas y teóricas. Yo ya he hecho varios talleres de la municipalidad, así que le digo a todos que se inscriban, les va a servir demasiado".

En el marco de la oferta de talleres para la comuna, los participantes suelen expresar su gratitud por la oportunidad de adquirir nuevas habilidades y manifestar su deseo por seguir aprendiendo, así reforzó la idea Carolina Jara, quien fue una alumna más de este taller digital, "Para mí significa una oportunidad, porque uno así aprende cosas tecnológicas para poder ayudar a los



La capacitación incluyó el manejo del correo electrónico, la elaboración de textos, el uso de la clave única y el dominio de Microsoft Word.

CEDIDA

hijos en las tareas por eso yo creo que la mayoría de las mujeres que están aquí es el motivo principal por el que vienen, para ayudar a sus hijos en las tareas. Esto ayuda en superación personal igual, uno aprende cosas nuevas y puede interiorizar por ejemplo cosas de computación".

La mentoría ya ha sido aplicada en

distintos sectores de los valles generosos, con el apoyo del municipio y sus funcionarios, quienes reconocen la importancia de la alfabetización digital en el mundo actual, esperan seguir llevando la iniciativa a más lugares de la zona para beneficiar a más residentes y promover la inclusión digital en la comunidad.

Conecta tu vida a un mundo de posibilidades.

Ofrecemos servicios de internet y televisión con el compromiso de una empresa de telecomunicaciones local

CableColor®

PARA COMBATIR SEQUÍA EN LA REGIÓN

Parlamentarios coinciden en necesidad de **apurar proyectos de desaladoras**

MARCOS SEPÚLVEDA L.
Región de Coquimbo

“Espero que en el presupuesto 2024 tengamos dinero para una desaladora”, fue el comentario que el diputado Víctor Pino realizó durante la reunión que sostuvo con el ministro de Hacienda Mario Marcel y la Directora de Presupuesto Javiera Martínez el miércoles 13 de junio. “El ministro contestó lo de siempre: lo estudiaremos”, añade el parlamentario.

Pino ve en la planta desaladora la solución a los problemas de sequía que aquejan a los habitantes de la Región de Coquimbo, que de seguir empeorando podría quedarse sin agua potable en 2027. Además, considera de suma importancia impulsar embalses que permitan juntar agua de reserva para algunas zonas. “Nos va a ayudar a combatir los efectos del cambio climático y la desertificación”, afirma.

Se ha reunido con la ministra de Medio Ambiente, Maisa Rojas; la ministra de Obras Públicas, Jessica López y su antecesor, Juan Carlos García. Todos le han dado la misma respuesta: “lo estudiaremos”. En mayo el diputado Pino, en su calidad de presidente de la Comisión de Recursos Hídricos, llevó a más de 50 autoridades regionales a conocer la planta desaladora de Antofagasta. “Es una vergüenza no contar con una para sostener la vida de la comunidad”, lamenta.

COMPLEJO ESCENARIO

La Región de Coquimbo es una de las más golpeadas por la sequía de 14 años que atraviesa el país, la mayoría de los embalses están a menos del 20% de su capacidad. Esto pone en riesgo el agua en una zona famosa por la producción de aceitunas, pisco y frutas.

“Nuestra región necesita nuevas fuentes de agua y esas son el mar y las alternativas del reúso de aguas tratadas y vertidas al mar a través de los emisarios”, dice el senador UDI Sergio Gahona, quien preside la comisión de Recursos Hídricos y participa en la de Obras Públicas, la cual sesionará la primera semana de agosto en la región para tratar este tema y dar un empujón.

Recordemos que la desaladora planificada por la sanitaria Aguas del Valle, que pretende abastecer a 78 mil familias, fue declarada inadmisibles por no contener información acerca de su impacto en el ámbito humano, marino y arqueológico.

“Hay una ideología, casi de una ecología profunda (...) creen que una desaladora contamina y eso no es así”, cree el diputado DC y exintendente,



LAUTARO CARMONA

En Chile, las plantas desalinizadoras existen desde el año 2003 y hasta ahora, el 80% de ellas está destinada a proveer de recursos hídricos a las faenas mineras.

La región de Coquimbo es una de las más golpeadas por la sequía de 14 años y recordemos que el proyecto de la desaladora de Aguas del Valle fue declarada inadmisibles por la autoridad medioambiental .

Ricardo Cifuentes al ser consultado sobre la ausencia de una desaladora en la región. “No hay suficiente apoyo de la autoridad”, sentencia.

Sin embargo, el delegado presidencial de Coquimbo, Rubén Quezada indicó que el gobierno tiene la voluntad de avanzar en una desaladora para la región y el Ministerio de Obras Públicas se comprometió a invertir en el proyecto y someter a licitación el año 2025.

“Sabemos que es tarde y, por eso, queremos apurar porque el impulso tiene que venir también desde la zona”, comentó Quezada el pasado 29 de junio en un seminario organizado por la Cámara Chilena de la Construcción La Serena.

“Me alegra que en la región la delegación presidencial y la Gobernación Regional están acelerando el tranco (...) ya era hora”, declara el senador Gahona.

UNA ALTERNATIVA A LOS RÍOS

Una desaladora es una instalación que convierte el agua salada del mar en agua apta para el consumo humano,

usos industriales o de regadío. Según la Asociación Chilena de Desaladoras, en el mundo existen más de 20 mil instalaciones de este tipo y han sido clave en el desarrollo de Arabia Saudita e Israel.

En Chile, las plantas desalinizadoras existen desde el año 2003 y hasta ahora, el 80% de ellas está destinada a proveer de recursos hídricos a las faenas mineras. Ciudades como Antofagasta o Tocopilla son abastecidas en un 100% por agua desalada.

Los lugares más idóneos en Chile para instalar estos procesos son los que cuentan con termoeléctricas en desmantelación, debido a la infraestructura existente y a las concesiones marítimas que poseen. Otra zona es la cercana a Copiapó, ya que hay necesidades de agua en la cordillera, asociada a la minería, así como en los valles para la agricultura y en la costa para las ciudades, con un gran potencial solar para la generación de energía

Estas infraestructuras utilizan grandes ductos en donde chupan agua de mar que a través de un proceso de ósmosis

es convertida en agua dulce. Estos ductos si no tienen filtros o medidas de mitigación pueden afectar la vida de las algas o fitoplanctones que viven en las zonas costeras. Otro problema que deben mitigar es el dónde acumulará la cantidad de sal excedente, ya que si se vierte al mar puede a largo plazo modificar la salinidad del agua lo que puede repercutir en la vida marina.

DESALINIZADORAS EN PROYECTO

Son dos los proyectos de plantas desaladoras que están siendo analizados por el Ministerio de Obras Públicas para la Región de Coquimbo.

Uno que pretende abastecer de agua potable a los sectores de Combarbalá, Monte Patria, Ovalle y Punitaqui desarrollado por la Dirección de Obras Hidráulicas. El segundo es el del “Sistema de Desalación Multipropósito” desarrollado por la empresa chilena CKC junto a la firma internacional AAGES y que es monitoreado a través de la Dirección General de Concesiones.

En fase de proyecto está “Azul, Energía y Agua”, impulsado por la firma de origen estadounidense Oceanus Chile. Si se concreta el proyecto por segundo podrían producir hasta 600 litros de agua por segundo.

En etapa de construcción se encuentra la planta desalinizadora de Minera Los Pelambres –cuya agua está destinada sólo a uso industrial.

METAPNEUMOVIRUS HUMANO

Expertos dan cuenta de **nuevo virus respiratorio** que ya circula en la región

El primer caso se registró hace un mes en la zona y ya representa el 24% de positividad de las enfermedades respiratorias. La autoridad sanitaria afirma que los hospitales están preparados para absorber una nueva demanda.

DIEGO JIMENEZ
Región de Coquimbo

Hace algunas semanas se detectó en la Región de Coquimbo la aparición del Metapneumovirus, agente patógeno originalmente de aves y que ha migrado al ser humano, el cual afecta mayoritariamente a la población de riesgo como los adultos mayores o los niños y cuyos síntomas se asemejan al virus sincicial.

Este virus se registró por primera vez en Chile alrededor del año 2001, siendo expuesto por investigaciones llevadas a cabo por la Pontificia Universidad Católica. Entre sus características, la patología posee un periodo de incubación corto que consta de tres a seis días.

¿CUÁLES SON LOS SÍNTOMAS DE ALERTA?

Sin embargo, el cuadro respiratorio puede llegar a durar dos semanas e incluso más días si es que hay coinfección. En cuanto a sus síntomas, el encargado de la Campaña de Invierno del Servicio de Salud Coquimbo, Edward Navarro, explicó a Diario El Día que el Metapneumovirus Humano "genera una enfermedad respiratoria que, como toda

patología respiratoria, es de variabilidad en gravedad, hay casos muy leves y casos más complicados".

En la misma línea, el profesional agrega que "se suele manifestar como una enfermedad respiratoria de la vía alta, es decir faringe, laringe en algunos casos y en casos muy raros podría generar una neumonía con alguna complicación respiratoria". La persona afectada presenta tos y congestión nasal, llegando incluso a fiebre y dificultades respiratorias en los casos más graves. Se transmite de manera similar a otros virus, por aire o superficies contaminadas, como también al llevarse las manos a la cara, ingresando al sistema a través de la boca, los ojos o la nariz.

¿CUÁL ES SU TRATAMIENTO?

Al respecto, la seremi de Salud, Paola Salas, indicó que "a las personas les cuesta sanarse de estos resfríos, son virus que como no hay tratamiento la única manera de aliviarlos es atacar los síntomas, o sea tomar mucho líquido, paracetamol en caso de fiebre, pero no hay un tratamiento que esté disponible para toda la población masivamente".



CRISTIAN SILVA

El cuadro respiratorio puede llegar a durar dos semanas e incluso más días si es que hay coinfección.

La autoridad explica que en los casos más graves se presenta sibilancia, es decir, la presencia de un sonido silbante y chillón durante la respiración, que ocurre cuando el aire se desplaza a través de los conductos respiratorios estrechos en los pulmones, lo cual es un indicador característico del Metapneumovirus Humano. Cuando se presentan dichos casos es importante que la persona sea atendida en un consultorio para que se le realice una radiografía de tórax y evaluar la funcionalidad de los pulmones.

CASOS EN LA REGIÓN

Actualmente, el Metapneumovirus Humano representa el 24% de positividad en la Región de Coquimbo y afecta

a los niños, principalmente a aquellos que son menores de cinco años, como también a los adultos mayores.

Cabe destacar que autoridades del área de la salud han recalcado que hoy en día es difícil diagnosticar el Metapneumovirus Humano en Chile, ya que no existen muestras o pruebas masivas para población fáciles de realizar, como sí ocurre con el Covid-19, por lo que se llama al autocuidado en esta temporada de invierno, que suele ser el periodo de tiempo donde se registran incrementos en las enfermedades respiratorias.

Por último, Salas espera que "no exista un colapso en la región, ya que ahora los hospitales además están haciendo reconversión de camas si es que se llegaron a necesitar más unidades".

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor

Agrégnos al WhatsApp

+56 942862299

El Ovallino

Fotos 09:02 ✓
Audios 09:02 ✓
Videos 09:03 ✓
Denuncias 09:03 ✓
Envíanos todo y en todo momento 09:04 ✓

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

 www.elovallino.cl
 [@elovallino](https://twitter.com/elovallino)
 facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



0 en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:
PUBLICIDAD:
SUSCRIPCIONES:

Brasil 431 Fono (51) 2200400
Fono (51) 2200420
Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

PROPIEDADES

VENDO PARCELAS

*Parcela 5.000 mts² Agua piquel \$ 13.000.000.- mas 5.000 mts² \$ 18.000.000 documentos al día llamar 985571699

VEHÍCULOS

Furgón Hyundai H1 2012, \$ 12.500.000. conversable,

cámara retroceso, bluetooth, CD, conexión celular, al día fono 989622024

GENERALES

Apoyar Norma 14.830. Gobiernos locales o ciudades estado. Todas las decisiones en cada lugar. Todos los organismos controlados por el gobierno, mas los municipios con sus autoridades, mas consejo de

desarrollo comunal con representantes políticos, educación superior, juntas vecinales, con recursos propios o externos. En justicia instalar cortes de apelaciones y corte suprema. Apoyar norma 20.694 poder legislativo unicameral, un representante por comuna y uno por cada etnia reservado. Consultas 532480122 Juan Arredondo.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

En la noche del pasado sábado 15 de julio se vivió un emocionante partido entre el Club Social y Deportivo Ovalle y Cultural Maipú, encuentro válido por la fecha 16 de la Tercera División B.

Los ovallinos llegaron a este compromiso como líderes exclusivos del campeonato, pero los maipucinos eran un rival de cuidado, ya que, si bien es cierto, se ubicaban en la parte media baja de la tabla, venían de dos victorias consecutivas.

Para enfrentar este partido, el director técnico ovallino, Andrés Olivares, decidió alinear a Segundo Pérez en el arco; Gabriel Rojas, Joriam Aguirre, Benjamín Zepeda y Sergio Mondaca en defensa; Esteban Ahumada, Pedro Cerda e Ignacio Aranda en el mediocampo; Samuel Avilés, Javier Cuevas y Esteban Guerra en delantera.

PRIMER TIEMPO EN BLANCO

Al minuto 18 el Club Social y Deportivo Ovalle se creó su primera llegada clara. La jugada inició con un tiro libre de Benjamín Zepeda, el oriundo de Tongoy en lugar de rematar al arco cedió su pase hacia la derecha para Gabriel Rojas, este entró al área y remató, encontrando una buena tapada del arquero.

Cultural Maipú también tuvo su primera oportunidad a través de un tiro libre, esta vez el capitán maipucino, Fabián Silva, decidió rematar directo a puerta, pero el arquero ovallino Segundo Pérez estaba bien posicionado para tomar el balón.

En los minutos posteriores los metro-

El "Equipo de la Gente" venció por 2 a 0 a Cultural Maipú gracias a los goles de Benjamín Zepeda y Samuel Avilés. De esta manera, los ovallinos se mantienen líderes de su grupo con 35 puntos y con una amplia ventaja sobre sus más cercanos perseguidores.

politano tuvieron algunos disparos de media distancia, pero nada que generase un real peligro para el arco ovallino, y de esta manera el 0 a 0 se mantuvo hasta el descanso.

GOLES Y EXPULSADOS

En el entretiempo el equipo ovallino realizó dos modificaciones, Eduardo Carvajal y Brandon Maluenda ingresaron por Javier Cuevas y Gabriel Rojas respectivamente.

Los dos recién ingresados se crearon la primera ocasión del segundo tiempo, con pase de Carvajal y posterior remate elevado de Maluenda. Otra de las llegadas claras se dio al minuto 52 con un disparo dentro del área de Esteban Guerra que logró tapar el arquero.

Al minuto 62 el lateral punitaquiño, Brandon Maluenda, atacó por la derecha y lanzó el centro, el balón dio en el brazo de un defensa maipucino, y el árbitro decidió cobrar penal.

El encargado de rematar desde los doce pasos fue Benjamín Zepeda, el arquero alcanzó a tocar el balón, pero



El partido entre CSD Ovalle y Cultural Maipú se vivió en la noche del sábado 15 de julio.

CEDIDA

JORNADA NOCTURNA EN EL ESTADIO DIAGUITA

Club Social y Deportivo Ovalle se afirma en el liderato tras su quinto triunfo consecutivo



CEDIDA

El defensa Joriam Aguirre fue una de las figuras del CSD Ovalle.

equipo, Bastián Castillo en Maipú y Benjamín Zepeda en Ovalle.

LIDERATO EXCLUSIVO

Con esta victoria el Club Social y Deportivo Ovalle se mantiene como líder exclusivo del grupo norte en la Tercera División B, con 35 puntos sumados, sacando una ventaja de 7 unidades a su más cercano perseguidor, que es Simón Bolívar.

Cabe destacar que esta es la quinta victoria consecutiva del "Equipo de la Gente", racha que buscarán extender en la próxima fecha cuando enfrenten como visitante a Municipal Isla de Maipo.

El objetivo de los ovallinos será ganar dicho encuentro ante los islaaipucinos, ya que posteriormente deberán cumplir su fecha libre. Por lo tanto, será fundamental sumar de a tres antes de ese receso, para mantenerse en el liderato independiente de lo que pase en otros partidos.

Cabe recordar que el torneo de la Tercera División B está dividido en tres grupos zonales (norte, centro y sur). De cada grupo clasificarán los dos equipos que obtengan mejor puntaje, pero también clasificarán los dos mejores terceros.

De esta manera se conformará una liguilla de ascenso entre los 8 mejores del campeonato, quienes se enfrentarán en partidos de todos contra todos para definir los dos ascensos hacia la Tercera División A.

GRUPO NORTE TERCERA DIVISIÓN B 2023

1. CSD Ovalle: 35 pts
2. Simón Bolívar: 28 pts
3. Coliseo Algarrobo: 25 pts
4. Vallenar: 22 pts
5. Atlético Oriente: 21 pts
6. CEFF Copiapó: 21 pts
7. María Pinto: 19 pts
8. Cultural Maipú 19 pts
9. Isla de Maipo: 12 pts
10. Adriana Cousiño: 12 pts
11. Monte Patria: 10 pts

no lo suficiente para evitar el primer gol de la noche.

Tres minutos más tarde el capitán de Maipú, Fabián Silva, fue expulsado en medio de reclamos contra el árbitro. Mientras a la jugada siguiente fue expulsado Pedro Cerda en Ovalle, por cometer una falta que le valió la doble amarilla. De este modo ambos equipos

quedaron con 10 jugadores en cancha.

Finalmente, el gol de la tranquilidad llegó al minuto 89, cuando Samuel Avilés atacó por la banda derecha ovallina, entró al área y remató potente, sentenciándose así el 2 a 0 definitivo.

No obstante, en los minutos de adición se generó una trifulca con empujones entre los jugadores, en donde el árbitro decidió expulsar a un jugador de cada